

## **CENTRO DE DOCUMENTACIÓN CIDAP**

Fuente: Diario El Tiempo

Fecha: jueves 25 de febrero de 2016

Página: 5 A Cultura

Año: 61

Edición: 15.806

Descriptor: CULTURA POPULAR ECUADOR, COSTUMBRES Y  
TRADICIONES ECUADOR

### **La mala energía se evita con semillas**



**La cabalonga es una de las principales semillas que se usan para el mal de ojo**

---

***Cuando un niño nace es propenso al contagio de cualquier enfermedad que puede ser emitida por el contacto con personas adultas con algún problema de salud física o emocional. En el caso de mala energía, provoca mal de ojo.***

---

Para contrarrestar este problema, desde el alumbramiento se acostumbra colocar una manilla con cabalongas, semillas que se consiguen en el Oriente y que se sujetan de una cinta, color rojo. Con ella se evita que el bebé reciba esa mala energía y le dé mal de ojo. Según las creencias, el traspaso de energías negativas provoca en el niño molestias, generando llanto.

Para evitarlo, en el caso de las mujeres, las manillas deben colocarse en la muñeca derecha y de los varones, en la muñeca izquierda. Así lo señala Manuel Chimbolema, de 45 años, quien se dedica a la venta de estos artículos desde hace cinco años, gracias a su madre, quien estuvo 50 años en el negocio.

### **Antecedentes**

Santiago Sanmartín, yachak Coordinador de Cultura sucursal Azuay de la Fundación Jambí Huasi, señala que existen dos formas de adquirir el mal de ojo: La primera cuando la persona afectada ha sido objeto de mucha gracia o la segunda, cuando es objeto de odio. Según Sanmartín, el ser humano está compuesto de energía por su relación con el cosmos, por ello es que a través de la vista se intercambia estados de ánimo, deseos, problemas y alegrías. Al ser la vista el primer contacto entre las personas, éstos receptan la energía emitida; si es negativa, provocará molestias. En el caso más común, la falta de sueño y el llanto.

### **Cabalongas**

Para evitarlo, Chimbolema explica que es recomendable que los niños usen la manilla hasta los cinco años. Pero ¿de qué consta esta manilla? El vendedor explica el uso de la semilla cabalonga, como aquella que evita el espanto, mal aire y mal de ojo. Se trata de una semilla que se consigue en el Oriente. Con ella, a un costo de un dólar, el niño, el adulto y el adulto mayor se energizan, se tranquilizan y pueden dormir.

En cualquier edad la semilla cumple la misma función. Uno de los principales síntomas de tener mal de ojo, es el lagrimeo.

Pero Chimbolema detalla que esta semilla no es la única útil para confrontar el mal de

ojo o malas energías. A la semilla cabalonga, se incluye la conocida como ojo de venado que se obtiene en Santa Isabel.

Además de la tradicional cinta roja, se puede adornar las semillas con mullos, imágenes, figuras en metal y otros elementos sintéticos.

Aunque estos materiales ya no dan el mismo resultado, explica Mónica Criollo, quien también posee un puesto de venta de estos amuletos ancestrales. Ella además de la semilla cabalonga, también coloca en las manillas semillas como guayruros y san pedro. Niños y adultos se benefician de sus ventajas, agrega, aunque revela que lo que más se vende son las manillas para bebés. En el caso de los adultos, éstas semillas son útiles para la buena energía, aunque manifestó que ella “se recarga de energía” sin necesidad de utilizar las semillas.

Recomienda que las personas que crean en los beneficios de evitar el mal de ojo, usen estos elementos para salir a la calle y evitar encontrarse con personas no deseadas. Al igual que ellos, otro vendedor, es Luis Yacelga, quien coincide con que estos artículos van a diferentes países del mundo, principalmente, Estados Unidos.

### **Colonia**

Guayruro, san pedro, romero, palo santo y otras semillas y hierbas se mezclan en una botella de cristal, las cuales Criollo mezcla y consigue un líquido que al esparcirlo en el cuerpo y en el lugar donde se encuentra la persona, es útil para evitar las malas energías.